

Jeanne Martin.

## Composition Française

B

Que pensez-vous du travail de la femme en usine ?

B

Au premier abord, cette interrogation ne semble qu'avoir une réponse : La femme se doit, avant tout, à sa famille.

Dans une usine, la femme est appelée à remplir parfois de lourdes tâches, quelquefois trop lourdes, néanmoins causant ainsi à sa santé. La femme, délicate de santé, ne peut donc se livrer à des travaux d'usines. D'ailleurs la place de la femme est dans son intérieur, où elle doit pourvoir à tout, surtout au bien-être de sa famille. Si la femme déserte son foyer, qui fera le ménage, préparera les repas ? Certes, pas le mari qui, lui aussi, sans doute, travaille au-dehors. Les enfants sont trop jeunes pour s'en occuper, ou sinon, ils sont appelés par leurs occupations ; ils vont à l'école. La femme en retrait de l'usine doit donc encore travailler, et cette tâche que lui reste à remplir est inférieure. Son devoir de mère de famille l'appelle. Mais les heures succèdent aux heures, et il faut reprendre le chemin de l'usine. Il n'y a pas un seul instant de repos.

Le bien-être de la famille n'est donc pas complètement assuré.

Mais cette désertion de la femme ne nuit pas seulement à elle et sa famille, mais aussi à la société. Dans les usines, une femme remplace un homme ; elle est capable de fournir le même travail, pour un prix quelquefois moins élevé. Cela fait par suite augmenter le chômage.

X

Orpendant, il faut bien se rendre de l'époque à laquelle nous vivons et se mettre en rapport avec les événements actuels. Si tant de femmes

travaillent, c'est qu'elles n'y voient pas que des inconvenients, mais des avantages qui sont quelquefois assez conséquents.

Beaucoup s'y voient contraintes par les circonstances de la vie, afin de faire face à "la vie chère".

Si la femme travaille, elle participe à l'augmentation de revenue ; les économies sont accrues et la gêne se trouve par suite écartée. Les mauvais jours sont ainsi plus pénibles. Les sacrifices à faire seront moins.

La femme travaillant, le père peut tomber malade, sans que le bras état de la famille soit compromis. Si la mère ne travaillerait pas, que, dans ces conditions, il gagnerait du pain pour les pauvres marmots. La femme peut recettes de l'usine, fait quelque, voire même émulation, mais elle a au moins la satisfaction de se dire que elle a fait tout son possible pour que ses enfants soient heureux.

Le travail de la femme à l'usine peut donc être une source de salut pour une famille peu aisée. Il est peut-être la source de joie que la famille ne pourrait se procurer ailleurs. Ses caprices, désirs sont plus facilement satisfaits, au prix de moins de sacrifices. Le commerce fait là même un profit, car les recettes étant plus fortes, les dépenses le seront aussi un peu plus.

La femme peut alors, sa charge de ménage de famille exécutée, occuper ses loisirs, les mettre à profit, en gagnant de l'argent, consolidant ainsi le bras état de sa famille.

F. AB  
B  
Composition française

Que pensez-vous du travail de la femme en usine

L'on a beaucoup parlé, surtout ces temps derniers au moment où le chômage secrétait durement sur notre pays, du travail de la femme en usine. Certains même l'ont critiquée, disant que la place de la femme était à la maison et non au dehors. Mais là, comme partout ailleurs, il faut peser le pour et le contre.

Prenons tout d'abord le cas d'une femme chargée d'enfants, et dont le mari, ne gagne pas assez pour subvenir à tous les besoins de sa famille. Il n'y a aucun doute, l'usine appelle cette femme. Pour ne pas laisser les siens dans la misère, pour adoucir un peu leur sort, il faut qu'elle travaille. Aussi se levera-t-elle de grand matin pour préparer tout avant son départ, et s'en ira toute la journée à l'usine. A midi vite, elle se pressera vers la maison pour préparer son déjeuner. Puis elle reprendra son poste jusqu'au soir. Elle ne passera pas sa soirée à se reposer. Elle s'occupera de sa maison, des chaussures, souvent même du repas du lendemain, et pour que tout soit en ordre chez elle, peut-être veillera-t-elle une partie de la nuit ?

En province cependant le travail en usine n'est pas aussi fatigant que dans les grandes villes. Ici nous ne sommes pas éloignés des centres, des établissements de travail. La femme peut facilement rentrer chez elle à midi, voir ses enfants, ce qui lui adoucit un peu sa peine et lui fait trouver son labour moins rude. Mais dans nos grandes villes comme à Paris par exemple, où la femme doit quitter sa demeure à six heures du matin, passer peut-être une heure en autobus ou

tout autre moyen de locomotion pour arriver à son travail, et à midi ne pas pouvoir se rendre chez elle, la tâche est bien plus rude. Aussi voit-on fréquemment ces femmes qui vivent tout le temps en état malades, déprimées, vieillies bien avant l'âge.

Je trouve que le travail de ces femmes est méritoire, et non à blâmer, et il est à souhaiter que les Gouvernements prennent des dispositions nécessaires pour donner aux pères de familles des gains suffisants pour qu'ils puissent assurer seuls la vie de leur foyer et permettre à leurs femmes de rester chez elle, car la maison est leur place.

Prenons à présent le cas d'une veuve qui n'a aucune ressource, elle aussi est obligée de travailler pour se subvenir. Une jeune fille dont les parents sont morts, qui a de jeunes frères et sœurs, et pas beaucoup de ressources, s'en va tous les jours à l'usine, elle se sacrifie pour élever ses petits.

Le cas de ces deux femmes est-il à blâmer ? Il me semble que non.

Voyons maintenant le cas d'une jeune fille, ou d'une jeune femme (non chargée de famille bien entendu) qui par son instruction est arrivée à occuper une place élevée dans une usine, et doit commander. Elle掌權 dans les moments difficiles affaînir les difficultés par sa douceur et sa bonté. Elle sera souvent la médiatrice et la conciliatrice. Une femme s'ensorde en général moins vite qu'un homme, et on n'ose pas traiter une femme comme l'on fait souvent un homme.

Il y a six ans que je travaille dans une usine, j'ai affaire comme chef tous les jours à une femme. Nous avons passé par des moments critiques l'au-  
passé par suite de grèves successives, et je peux dire que si l'usine n'a pas fermé ses portes aujourd'hui, c'est bien grâce à la diplomatie de cette femme.

Douc à mon humble avis, je trouve que la femme mariée, chargée de famille doit rester à la maison, s'occuper de son foyer, si

le gain de son mari le permet. Elle doit laisser les emplois dans les usines à celles qui n'ont aucun soutien.

De même une jeune fille, ou même une jeune femme instruite, pourra occuper un poste dans une usine, à condition bien entendu qu'elle mette ses qualités de femme à bon profit pour collaborer au fonctionnement de ses collègues.

B  
Compositrice Française

B  
Que pensez-vous du travail de la femme en usine ?

Développement

Réellement la femme n'est pas faite pour le travail à l'usine. Elle a sa place toute indiquée dans le sein de sa famille dont elle en est l'âme en quelque sorte.

La direction du foyer domestique est, par elle-même une tâche très lourde, et la femme n'a pas trop de tout son temps pour la mener à bien. En effet, n'est-ce pas à la femme que revient le soin de faire régner chaque jour l'ordre et l'harmonie dans son ménage, de veiller à l'éducation des enfants. Comment peut-elle remplir cette tâche si elle est à chaque instant accaparée au dehors par un travail extérieur et obligatoire ?

Pourquoi y-a-t-il de nos jours tant de divorces, de foyers brisés ? Tout simplement, parce que très souvent, la femme travaillant à l'usine, délaisse plus ou moins sa tâche de maîtresse de maison ; son mari ne trouvant pas chez lui tout le confort et le bien-être auquel il est en droit d'attendre, délaisse le logis, pour les plaisirs extérieurs (cabarets... fous... etc...) Peu à peu la désunion entre les époux s'inflitre doucement, imperceptiblement, donnant naissance à des querelles pénibles, des reproches parfois injustifiés de part et d'autres, aboutissant enfin à la issue finale : le divorce.

Cependant, les difficultés de la vie moderne, rendent pour la femme, le travail à l'usine presque obligatoire.

En effet, de nos jours, dans les milieux ouvriers, qu'est-ce que le salaire

d'un homme pour nourrir et élever convenablement une famille normale ? (entendu par une famille normale, une famille comprenant plusieurs enfants) Ce salaire est presque toujours insuffisant, et il faudrait que la femme fasse des prodiges d'économie pour arriver à équilibrer son budget. C'est pourquoi, elle se voit tenue, à l'heure actuelle de travailler de son côté pour subvenir aux frais que nécessitent l'éducation de ses enfants, la préparation de leur avenir.

De plus, toutes les jeunes filles, pour des raisons variées (charges de famille ou autres) ne sont pas appelées à fonder un foyer, il leur faut cependant gagner leur vie, et celles des êtres qui leur sont à charge (frères ou sœurs plus jeunes, que la mort prématurée des parents a rendu orphelins, parents âgés ou infirmes, que sais-je encore...) Pour celle-là, le travail à l'usine est une nécessité, et quelquefois une diversion utile.

Je dis une diversion utile pour toutes, oui, car, les veuves et les célibataires qui ont des charges, oublient un peu dans leurs occupations journalières leurs soucis, et éprouvent même un certain plaisir à se livrer à un travail plus ou moins ingrat, plus ou moins asservissant, en pensant ainsi qu'elles contribuent au bien de ceux qu'elles aiment et pour qui elles ont le droit de se dévouer. Et c'est une diversion aussi et surtout pour les autres, celles qui, libres de leur temps, n'ont pas encore les charges d'une maîtresse de maison, ni les soucis qui y sont inhérents.

Celles-là surtout ont besoin de s'occuper sérieusement à un travail utile, parce que plus jeune, il leur faut brider leur imagination; de plus la jeunesse ne doit pas connaître l'oisiveté. Évidemment, une jeune

fillette, une femme sérieuse trouve toujours de l'occupation dans un intérieur, pas suffisamment tout de même pour tromper l'ennui de longues journées. Aussi rapporte-t-elle dans le travail de l'usine en même temps qu'une aide pecuniaire pour sa famille et pour elle-même, un remède à ce grand mal qui est l'ennui.

# Composition de Français

Jeanne Riou

8

Que pensez-vous du travail de la femme en usine?

11

Dans les grandes villes surtout, on rencontre un assez grand nombre de femmes travaillant en usines. Cela peut faire ses avantages et ses inconvenients, car, si l'on veut bien contrôler chaque chose, elle a toujours son avantage et son inconvenient.

Pour discuter cette idée on peut faire d'abord voir les inconvenients de ce métier. Si l'on contrôle les faits et gestes de la femme usinière on constate que le matin commençant de bonne heure elle se trouve dans l'obligation de faire son travail à une vitesse accélérée ce qui sera un premier inconvenient, car l'après examen du ménage on constatera que ce dernier est fait, mais laisse un peu à désirer. L'heure du travail arrive il ne faut pas s'y rendre en retard, aussi l'heure de dépeche, arrive là de bonne heure et n'en ressort que vers l'heure du midi, elle a donc passé la meilleure partie de sa journée dans un atelier, où forcément l'air est impur; pour le repas de midi il faudra encore faire le plus vite possible, le repas sera peut-être préparé trop vite, mangé trop vite et ainsi l'estomac s'en ressentira. Le repas terminé la femme court encore à son travail. En rentrant le soir elle se trouve être fatiguée, il y aurait bien un peu de couture à faire mais elle ne

se sent pas le courage de tirer l'aiguille, elle a besoin de repos. Si dans cette famille il y a des enfants ils finissent la classe à quatre heures et sa maman ne rentre qu'à huit, aussi ils sont libres ils en font à leur aise, ne se soucient qu'en des devoirs du lendemain, et vont s'amuser. De plus en rentrant de la classe ils ne trouvent pas une chambre bien chauffée, tout est froid, aussi ils ne s'y plaisent pas et vont courir.

Il semblerait que ce travail de la femme en dehors n'ait que des inconvenients, de plus, on aurait des tendances à croire qu'il est trop dur et déprisant de trop la personne qui l'exécute. Non, cela a peut-être été, mais c'était au temps où la femme commençait de très bonne heure le matin et finissait très tard le soir, au loin encore travaillait de nuit. Cela n'est plus elle commence et finit à une heure convenable, aussi cela lui permet d'exécuter son travail de maison avec un peu plus de repos. Un avantage appréciable, du travail de la femme en dehors, est que ses appontements viennent s'ajouter à ceux du chef de famille de cette façon le confortable peut-être plus grand et faire le bonheur de la famille. Si le mari et la femme gagnent bien leur vie ils peuvent se permettre de payer une personne pour leur bien préparer leurs repas, ce qui serait une bonne chose. En ce qui concerne les enfants cela leur fera peut-être du bien de ne pas avoir la maman à leur disposition, ils apprendront

à s'arranger tous seuls, et ainsi peuvent avoir un aplomb beaucoup plus grand qui peut parfois être d'une grande utilité. La femme habilitée à se rendre à son travail tous les jours, trouvera cela tout à fait normal et s'y rendra sans difficultés.

Le travail de la femme en usine est devenu plus courant car il a été réellement adouci. Dans la vie moderne beaucoup de femmes travaillent, les revenus <sup>de la famille</sup> sont ainsi plus élevés et ainsi on peut se payer les distractions nouvelles qui font la joie de beaucoup.

Manu Réques

P  
m

## Composition française

Que pensez vous du travail de la femme en usine.

Dans les centres industriels, là où se trouvent des manufactures, des usines, le travail se fait en "gros", c'est à dire qu'un grand nombre d'hommes et de femmes se fournissent mutuellement du travail. C'est à propos de l'usine (le travail à la chaîne) — A la manufacture de Morlaix, on fait le travail d'usine

Aujourd'hui malgré le machinisme qui divise beaucoup le personnel nous retrouvons encore un assez grand nombre de hommes et de femmes dans les usines. Quel est le travail de la femme ? Parcourons un établissement comme la Manufacture des Tabacs de Morlaix, nous retrouverons la femme un peu partout. Elle sera là où l'on demandera un travail vif, minutieux. C'est elle qui fera les cigares : C'est elle qui se trouve près de la plupart des machines. Observons la machine qui fournit les paquets de cigare.

Elle doit aller au rythme de la machine. Avec adresse elle doit placer un bloc de cigarettes dans un trou. Ces cigarettes disparaissent, suivent un long chemin. Elle doit être toujours attentive au parours pour enlever les cigarettes qui se déforment. Ses doigts agiles et sûrs quitteront ensuite un paquet mal fait.

Le travail de la femme en Usine devra toutefois faire émerger de nombreuses qualités nées pendables : vivacité, adresse, attention. Si elle n'est pas assez vive que se produit-il ?

elle est submergée par son travail les exigences qui s'annoncent et elle doit demander l'aide des travailleurs dont la plupart se font assis convenablement (au contraire d'autre femmes). Collage des étiquettes, enlève la colle / fabrication de cigares)

Cependant ces travailleurs sont trop pénibles. En effet, qui dans un atelier ne peut voir les femmes travailler à bras le corps de caisses ; et elles sont même obligées de se presser pour ne pas recevoir de rigoureux reproches.

Comment ce travail est-il payé ? Une femme en Usine a un certain travail à rendre pour pouvoir vivre, elle peut ainsi fournir un peu plus de travail qu'un autre jour. Ce travail collectif éveille l'ambition chez certaines, chez d'autres l'anonymat prospère et quelquefois à fin. Il existe une prime, qu'obtiennent les meilleures ouvrières, les rejets ou le travail mal fait sont renvoyés à l'ouvrière et envoient quelquefois la prime.

Le travail d'Usine présente pour la femme de nombreux avantages au point de vue salarial, il développe en elle la joie du travail.

AB  
AS

## Composition française

Que pensez-vous du travail de la femme en usine?

De tout temps, la femme a travaillé. Mais autrefois, elle s'occupait surtout à des ouvrages concordant mieux avec ses aptitudes. Depuis la guerre, la situation de la femme a quelque peu changé. Pendant cette période malheureuse, l'homme étant au front, elle a dû prendre sa place en bien des endroits, particulièrement dans les usines, et, l'habitude aidant, le coût de la vie ayant augmenté, elle a continué à y occuper un emploi.

À mon avis, le travail en usine est néfaste à la femme. Il est certain que là, le salaire est plus élevé, plus sûr que chez un patron, et qu'au bout d'un certain nombre d'années de présence, il y a la retraite, aimant puissant pour le travailleur.

Mais, en regard de ces avantages, il y a plusieurs raisons pour lesquelles il serait préférable que la femme restât chez elle.

C'est d'abord l'abandon dans lequel elle doit laisser son foyer. Obligée de commencer sa journée de bon matin, il lui faut lever ses enfants très tôt, et les envoyer à l'école de bonne heure. Aux heures de liberté, ces derniers restent livrés à eux-mêmes, à la rue, à moins qu'une voisine prévenante, compatissante,

ne consent à les accueillir chez elle pour quelques instants. Les repas sont préparés en grande hâte, et après les avoir hâtivement pris, l'heure, inexorable, fait songer au départ. Aussi, la femme qui travaille en usine, semble-t-elle toujours en effervescence, toujours agitée.

À l'usine, les ateliers, où le personnel est nombreux et mélangé, sont des autres de conversations pas toujours très réservées. Les opinions les plus diverses y sont exposées, chacune défendant ardemment la sienne, et quelques ouvrières ne se souviennent même plus parfois, de la simple politesse qui doit régir les relations entre personnes travaillant ensemble. De là disputes, échanges de mots aigres-doux, menaces, qui contribuent à mettre la femme dans un état d'énerverement, préjudiciable à sa santé, contraire à sa dignité. Et il faut vraiment une forte volonté à l'ouvrière d'usine, pour conserver, parmi ses compagnes, une attitude réservée.

Dans leurs conversations, les ouvrières racontent aussi l'emploi qu'elles font de leur salaire, leurs achats. Alors certaines autres, moins favorisées, et j'en connais, en sont jalouses, et trouvent leur intérieur moins attrayant, parce que d'autres de leurs collègues ont mieux.

La place de la femme est à son foyer, près de ses enfants, qu'elle peut alors surveiller constamment. Mais, malheureusement, les conditions actuelles de la vie ne le permettent que dans des cas peu nombreux. Et cela est regrettable, car, à tous points de vue, le travail en usine, bien que mieux rémunéré, ne convient guère à la femme.

Meadame Guéguiner

Samedi 6 Février 1937

G

## Composition française

Que pensez-vous du travail de la femme à l'usine.

AB

### Developpement

D'après certaines théories modernes, la femme dit-on doit demeurer à son foyer, pour accomplir fidèlement les devoirs qui l'y attendent : les soins du ménage, et l'éducation des enfants, le travail d'usine devant être spécialement réservé aux hommes. Ces théories peuvent naturellement être discutées suivant le cas.

Le travail d'usine dit-on devrait être interdit aux femmes. Il y a peu de temps encore, ce travail était fatigant, et agissait fortement sur le tempérament des personnes, mais maintenant, et de plus en plus grâce au "Progrès", les manières de travail étant améliorées, et modifiées de jour en jour, ce n'est presque plus une fatigue, mais une joie que de s'y adonner; et toute femme peut le faire sans pour cela négliger ses autres devoirs.

Car si la femme doit demeurer à son foyer, il est vraiment des cas où il est un devoir, et une obligation stricte pour elle de s'occuper au dehors. Dansse dans une famille nombreuse où le père travaille quotidiennement au dehors, dans une maison particulière, ou une petite entreprise privée, qui, avec beaucoup de peine est arrivé à élever ses enfants, et à leur donner une instruction convenable, maintenant qu'ils sont grands, il a ce me semble le droit, de les voir l'aider un peu. Et ses filles aussi bien que ses garçons devront par conséquent, faire tout leur possible, pour se procurer une situation stable et en rapport avec l'instruction qu'ils ont reçue, qui leur permette d'aider leurs parents dans l'accomplissement de leur tâche ardue, et surtout afin de les décharger un peu du poids qui pese sur leurs épaules, et de leur procurer un peu de repos.

Dans un jeune ménage aussi par exemple, où les charges ne sont pas encore venues, la femme doit tout en s'occupant sérieusement de son intérieur, aider son époux en travaillant au dehors, dans une place en rapport avec ses aptitudes et ses possibilités.

Et surtout il est certains cas, certains emplois dans le travail d'usine, comme d'ailleurs dans les autres entreprises, où la femme est vraiment à sa place, soit par l'emploi lui-même soit par le caractère particulier qui il nécessite, et où les hommes si bons ou si intelligents qu'ils puissent être ne peuvent la remplacer.

Ensuite malgré ce que peuvent dire certaines personnes, ou que proclament certaines idées, à mon avis je trouve que le travail des femmes dans les usines aussi bien que dans les autres entreprises, doit être sauvegardé et préservé, contre les attaques dont il est l'objet.

## Grenoble Féminine

Que pensez-vous du travail de la femme en usine?

Aujourd'hui, où la vie est devenue si dure et si incertaine, où la solde du mois ou du mois est insuffisante pour subvenir aux besoins de la famille, la femme a dû elle aussi chercher un emploi. Et, dans les villes industrielles, beaucoup ont eu recours au travail en usine. Cette vie n'a-t-elle pas ses inconvénients? Et quels sont à côté de cela des avantages?

La femme qui entre à l'usine, se trouve souvent dans un milieu très complexe, où toutes sortes de caractères viennent se heurter au sien, où toutes espèces d'opinions viennent contrebarre les siennes. C'est alors la lutte pour sans cesse son indépendance d'esprit. En général, la mentalité des gens d'usine n'est pas très recommandable. On déplorera le sans-gêne de leurs propos et de leurs manières. Souvent, mêlée aux plus belles femmes, viennent des hommes et des façons masculines qui les rendent malaises. La femme honnête et bien élevée a donc besoin d'une force de caractère, d'une volonté ferme pour rester ce qu'elle est.

Le travail proprement dit, n'est pas très pénible, car en général, il ne demande pas de gros efforts. Il nécessite pas contre une attention soutenue au travail, et beaucoup d'agilité. Ce qui la fatigue, c'est le bruit continu, des machines, et le va-et-vient des chariots, qui sont assourdissants.

À côté de ces inconvénients, la vie de la femme à l'usine a aussi ses avantages. En effet, si le milieu où elle se trouve n'est pas conforme de l'élite de la société, il n'est pas moins vrai qu'il se trouve parmi celles-ci, des natures qui ont su dompter leur respect humain, pour ne pas dire du bon, chemins. Ces personnes peuvent ainsi s'entraider à bien faire et par leur exemple exercer sur leur entourage une bonne influence.

Le travail à l'usine est pour la femme un gage de pain. Là, elle trouve souvent plus de générosité que ailleurs. Aujourd'hui, le salaire d'une femme travaillant à l'usine lui permet de se suffire à elle-même. Elle n'a pas à craindre que la maladie ne viennent la démunir. Son avenir est assuré.

P B.  
P B.

Où pensez-vous du travail de la femme à l'usine

Une femme a pour rôle d'entretenir sa maison et de s'occuper de sa famille. Elle doit essayer de rendre son intérieur le plus agréable possible pour que son mari et ses enfants s'y plaisent.

Une femme travaillant à l'extérieur ne peut s'occuper de toutes ces choses. Le ménage est fait très vite avant le départ pour le travail. Les repas ne sont pas compliqués, ils sont préparés brièvement ou de la veille. Cette préparation plus ou moins soignée des repas, peut avoir une influence néfaste sur l'estomac délicat des enfants. lorsque la femme revient, le soir, sa journée terminée, elle est plus ou moins fatiguée. Un rien l'irrite, elle n'a plus la patience nécessaire pour supporter le bruit des enfants et l'humeur de son mari : la paix du ménage peut être compromise.

Ces inconvénients du travail en général s'appliquent aussi au travail de l'usine. Le travail de l'usine a aussi ses inconvénients particuliers. Le travail de l'usine est en général très fatigant, surtout pour une femme, à la longue, il l'épuise. Le travail n'est pas sain; le plus souvent, les femmes respirent les mauvaises odeurs des produits qu'elles travaillent, ce qui peut avoir un effet néfaste sur leur organisme. à l'usine les conditions de travail ne sont souvent pas hygiéniques. Les ouvrières travaillent dans des locaux plus ou moins grands, où elles sont nombreuses. Ces locaux sont le plus souvent assez mal aérés, ce qui fait qu'au bout d'un certain temps l'atmosphère respirée par les femmes est viciée. On peut ajouter un autre inconvénient au travail des femmes dans les usines. là, plus que partout ailleurs peut-être, les femmes prennent la place des hommes. Le travail de l'usine ne demande pas une grande force musculaire, car il est fait

presque entièrement par des machines, c'est pourquoi le travail d'une femme remplace avantagereusement le travail de l'homme. Certains industriels prennent des femmes pour le travail car celles-ci sont moins payées que les hommes. Ce remplacement dans l'usine de l'homme par la femme est peut-être une des causes du chômage actuel.

Si le travail de la femme à l'usine est néfaste en lui-même, il faut reconnaître qu'il est à peu près nécessaire. Le gain de l'homme n'est pas en général assez fort pour subvenir aux besoins de la famille lorsque celle-ci est nombreuse. Il faut donc que la femme supplée à cette infériorité de gain. Des femmes travaillant à l'usine n'ont pas, le plus souvent, une instruction assez poussée pour pouvoir faire un travail difficile; il faut donc qu'elles se retournent vers l'usine où le travail ne demande qu'un peu d'habileté.

Mon opinion est que le travail de l'usine n'est pas fait pour la femme, que lorsqu'elle le peut, elle doit rester dans son intérieur afin de s'occuper de son ménage et de ses enfants: c'est là le rôle de la femme.

AB

Jeanne Sturz

## Que pensez-vous du travail de la femme en usine ?

Que penser du travail de la femme en usine ? C'est là un grave problème, posé chez nous pendant et après la guerre, alors que la sécherie d'hommes donnait accès aux femmes aux emplois les plus durs. Les usines surtout, en employant en grande partie des usines de bûcheuse leur a été de subvenir aux besoins de la famille.

Le travail d'usine convient-il à la femme ? Certains répondent que ce genre d'emploi devrait être laissé aux hommes, mieux doués sans le rapport de la force physique, et à qui incombe le désir d'assurer la vie matérielle de leur famille. Mais on pourrait répondre à cela que dans grand nombre de foyers, le pain de l'homme est impuissant à faire face aux cauteuses exigences de la vie moderne. La femme a dû se mettre au travail pour assurer à sa famille une plus grande aisance. Les usines, en raison des masses d'ouvriers qu'elles emploient, étaient indiquées pour répondre à leur désir. Les femmes y entrerent en grand nombre, les usines comme ouvrières désertes comme employées de bureaux.

On trouve souvent que le travail des ouvrières d'usine est bien rude. Il est certain que dans beaucoup d'usines les ouvrières sont employées à des labours mieux désignés pour les hommes. Mais les femmes savent se montrer à hauteur de leur tâche, et dans beaucoup de places le nombre des femmes surpasse celui des hommes. Elles sont plus actives, plus courageuses aussi et ont une persévérance dans le travail que bien des hommes leur enviraient. La femme d'aujourd'hui sent aussi son indépendance, et elle la débecte dans la vie active, dans le travail des grandes usines que sont les usines. Là elles dépense son besoin d'activité et s'assure une vie indépendante et libre. Les usines sont à ce point de vue, moins qualifiées que les entreprises privées où la liberté des employés n'est seulement que relative. C'est pour cette raison qu'elles sont toujours préférées et recherchées des nombreuses femmes désireuses de s'assurer une vie indépendante et libre.

Dans les bureaux, les femmes se montrent aussi aptes  
à tenir leurs emplois, car elles n'ont rien à envier aux  
hommes au point de vue intellectuel. Et dans ce domaine,  
le travail d'usines ne peut qu'être admis par tous.

Le travail de force physique joue le moins  
rôle. L'intelligence seule est nécessaire et les femmes  
se prêtent à ces emplois aussi bien que les hommes.

Le travail est indispensable pour la femme à  
notre époque, et celui des usines répond mieux que  
tout autre à leur besoin d'activité. C'est en outre le  
plus indépendant et c'est pourquoi il s'assure le  
suffrage de la plupart des femmes pour qui l'obtention  
d'une place est indispensable.

Jeanne Canguy.

M

## Composition française

Que pensez-vous du travail de la femme en usine?

### Développement

Quelques cours, m'ont ameneré en ville juste à l'heure de la sortie de la manufacture. Je regarde passer tout ce monde, pressé de regagner leur foyer après une journée de labeur. Dans cette faute les femmes paraissent encore plus nombreuses que les hommes. Et cette constatation m'amène à réfléchir sur le travail de la femme à l'usine.

Pour certaines femmes, ce travail est une nécessité. Jeune fille, elle est obligée de se suffire à elle-même, aussi, parfois même très jeune elle rentre à l'usine. Souvent elle y va très fière et c'est en chantant qu'elle se rend au travail. Là pendant de nombreuses années elle y travaille à une tâche parfois assez ardue mais souvent, il est vrai, proportionnée à ses forces.

Les veuves sont aussi dans celles qui rejoignent chaque jour l'usine. Le père mort à la guerre, ou après quelque longue maladie lui laisse le soin d'élever les enfants. Elle ne peut choisir, il lui faut gagner son pain, celui de ses petits et dans sa petite ville il n'y a souvent que l'usine qui puisse lui donner cette satisfaction.

D'autres femmes ont encore leur mari, mais son gain insuffisant les oblige

à quitter le foyer pour se rendre chaque jour au travail.

À part, \* celles qui le sont vraiment obligées la place de la femme n'est pas à l'usine, mais à la maison. Et il est préférable pour beaucoup de travailler au dehors que dans ces ateliers. Certaines femmes à la santé fragile ne peuvent vivre dans cet air plus ou moins vicie, et les odeurs malsaines les incommodent. De plus le travail l'appelant de très bonne heure, elle ne peut qu'au prix de grands efforts faire complètement son ménage. Aussi malgré parfois beaucoup de courage le soin de la maison est-il un peu délaissé. Les repas surtout celui de midi où le temps est restreint sont froids ou vite faits. Et, toujours pressée elle ne peut donner quelques heures à la lecture, et aux travaux de broderie ou de couture, travaux vraiment féminins. Ses enfants se ressentent aussi de ce que leur maman travaille à l'usine, elle ne peut s'occuper comme elle le voudrait et lorsqu'ils rentrent à quatre heures la maison est vide, personne n'est là pour les accueillir. Aussi est-ce avec envie qu'ils regardent leurs petits camarades, ou leurs petites amies, qui eux ont leur maman à la maison pour les aider, les caresser et leur préparer leur collation.

Mamans, à mon avis, lorsque les circonstances, vous le permettent votre place est au foyer. C'est là que pouvez vraiment exercer votre rôle en rendant à par votre bon goût et votre gaieté en rendant la vie plus douce à vos enfants et à votre mari. Aussi tous les efforts devraient tendre à libérer les femmes mariées du travail de l'usine.